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Глава государства в своем выступлении отметил, что последние месяцы прошли под зна-
ком ускоренной трансформации военно-политической ситуации в Афганистане. Появилась 
угроза ее дестабилизации.

– В мандат Организации Договора о коллективной безопасности и Шанхайской органи-
зации сотрудничества входят вопросы предупреждения и реагирования на подобные угро-
зы. Это обуславливает важность координации действий между нашими двумя авторитетны-
ми региональными структурами. Перед временным афганским правительством встал ком-
плекс крайне сложных задач. Помимо стратегических целей построения новой государствен-
ной конструкции и достижения общенационального единства, предстоит решать насущные 
вопросы выживания. «Реальность такова, что решение проблем экономического коллапса в 
конечном счете будет предопределять состоятельность афганской государственности», –счи-
тает Касым-Жомарт Токаев.

Как заявил Президент, внутренних ресурсов самой страны для выхода из кризиса совер-
шенно недостаточно. По оценкам ООН, Афганистан находится на пороге гуманитарной ка-
тастрофы.

– Это далеко не преувеличение. Уже в скором времени страна может столкнуться с острым 
продовольственным кризисом. Эта беда неминуемо перешагнет границы Центрально-
Азиатского региона и по своим последствиям приобретет глобальный масштаб, в первую оче-
редь, из-за вынужденной миграции населения. Но сейчас принципиально важно не просто 
ставить диагноз, а переходить к конкретным действиям. На уровне наших стран и организа-
ций следовало бы оперативно построить «гуманитарный мост» помощи народу Афганистана. 
С учетом имеющейся инфраструктуры и логистических возможностей Казахстана важным 
звеном по организации такого «моста» представляется формирование регионального хаба в 
Алматы, – предложил Глава государства. 

Президент Казахстана 
Принял участие 

в совместном заседании 
глав государств-членов 

одКБ и Шос
17 сентября 2021 года, г.Душанбе, Таджикистан

По мнению Касым-Жомарта Токаева, данную работу можно провести в рамках мандата 
Миссии ООН по содействию Афганистану (UNAMA), временно дислоцированной по прось-
бе руководства ООН в Алматы. С подобной инициативой он выступил сегодня на заседании 
глав государств ШОС.

– После преодоления острой фазы гуманитарного кризиса Афганистану в дальнейшем так-
же потребуется системная поддержка со стороны институтов ООН по самым различным на-
правлениям. «Создание Регионального хаба ООН в Алматы открыло бы оптимальные орга-
низационные возможности для координации этой работы», – сказал Президент Казахстана.

Глава государства отметил, что, взаимодействуя по афганской проблематике, помимо реше-
ния неотложных задач страны ОДКБ и ШОС не должны упускать из виду дальний горизонт.

– Как бы ни складывалась политическая и гуманитарная ситуация, только инвестиции в че-
ловеческий капитал могут обеспечить устойчивое будущее в долгосрочной перспективе. В 
этой связи важно продолжить реализацию образовательных программ для граждан этой стра-
ны. Сегодня в Казахстане обучается около 200 студентов из Афганистана. «Надеюсь, препят-

ствий в получении высшего образования этими молодыми людьми со стороны новых властей 
Афганистана не будет», – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Президент Казахстана полагает, что странам ОДКБ и ШОС также следует инициировать 
неформальный диалог с новыми властями Афганистана.

– Подобные коммуникации позволят оценить реальные намерения талибов, сформировать 
общее видение угроз региональной стабильности, восстановить торгово-экономические свя-
зи с этой страной. При этом на данном этапе речь не идет об официальном признании. Под-
черкну еще раз – многое будет зависеть как от дальнейших практических шагов новой адми-
нистрации, так и от соответствующих решений Совета Безопасности ООН, – заявил Глава го-
сударства.

В завершение своего выступления Касым-Жомарт Токаев выразил надежду, что совпадение 
интересов и совместные усилия ШОС и ОДКБ позволят повысить общую эффективность мер 
по решению актуальных проблем безопасности и устойчивого развития региона.
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Заместитель Председателя Ассамблеи народа Казахстана, заведующий Секретариа-
том Ассамблеи народа Казахстана Администрации Президента Республики Казахстан Ма-
рат Азильханов прибыл с рабочим визитом в Кызылординскую область. В Доме дружбы он 
встретился с руководителями структур областной ассамблеи и этнокультурных объедине-
ний.

Во встрече приняли участие заместитель акима области, заместитель председателя об-
ластной АНК Серик Ахмет, руководители структур областной ассамблеи и 11 этнокультур-
ных объединений, представители СМИ.

Серик Ахмет остановился на основных направлениях деятельности областной ассамблеи, 
ставшей главным залогом мира и стабильности в регионе.

Первое слово на встрече было предоставлено заведующему Секретариатом Ассамблеи на-
рода Казахстана Марату Азильханову.

На тему гармоничного развития межэтнических отношений в регионе выступила заме-
ститель председателя областной АНК на общественных началах Ирина Шек. О научном со-
провождении деятельности ассамблеи, направлении изучения межэтнических и межконфес-

Марат азильханов наградил ряд граждан 
за вклад в укрепление единства и общественного 

согласия в кызылординской области

сиональных процессов и этнополитической ситуации в регионе рассказал заведующий ка-
федрой «История и Ассамблея народа Казахстана» Кызылординского университета имени 
Коркыт ата, руководитель научно-экспертной группы Айтжан Оразбаков. Далее выступила 
Дильфура Байрахтарова, впервые избранная депутатом маслихата областного уровня из чис-
ла членов областной ассамблеи, внесшая свой вклад в укрепление единства нации и народа. 
Председатель регионального Совета матерей Рахима Ахметова остановилась на проделан-
ной масштабной работе по пропаганде семейных ценностей и национального духа.

Также креативными идеями и планами на будущее поделились руководитель клуба «Абай 
қазынасына саяхат» Елена Пак и председатель молодежного движения «Жаңғыру жолы» 
Алина Новикова.

В завершение встречи ряд граждан были награждены Благодарственным письмом заведу-
ющего Секретариатом Ассамблеи народа Казахстана Марата Азильханова за значительный 
вклад в укрепление единства и общественного согласия в регионе.

15 сентября 2021 года в Доме дружбы г.Актау прошла встреча заместителя Председа-
теля Ассамблеи народа Казахстана Марата Азильханова с руководителями этнокуль-
турных объединений Мангистауской области.

В мероприятии принял участие аким - председатель ассамблеи народа Казахстана Манги-
стауской области Н.Ногаев, руководители чечено-ингушского, армянского, азербайджанско-
го, татарского, немецкого, украинского, румыно-молдавского, белорусского, корейского, ев-
рейского этнокультурных объединений области.

В ходе встречи заместитель Председателя АНК отметил, что работа этнокультурных объ-
единений играет важную роль в укреплении общественного согласия и общенационального 
единства, интеграции этносов на принципах гражданской идентичности, изучении государ-
ственного языка как основы межэтнической коммуникации.

Марат азильханов встретился с руководителяМи 
этнокультурных объединений анк Мангистауской области

Марат Азильханов обсудил текущие вопросы, касающиеся деятельности этнокультурных 
объединений и планов работы АНК по укреплению межэтнического согласия. В частности, 
вопросы внедрения проектных подходов в деятельности этнокультурных объединений, про-
движения государственного языка, благотворительной и волонтерской работы, развития мо-
лодежного движения АНК и др.

В свою очередь, руководители этнокультурных объединений рассказали о своей работе, об-
судили реализацию социальных и благотворительных проектов Ассамблеи, рассказали об ис-
полнении поручений, данных на XXIX сессии АНК.

В завершении встречи Марат Азильханов вручил отдельным представителям этнокуль-
турных объединений благодарственные письма и поблагодарил их за работу по укреплению 
мира, дружбы и согласия в обществе.
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Проверить интервьюера можно по ре-
гистрационному номеру в его удостове-
рении.

Более 22 тысяч человек привлекут на 
работу интервьюерами для проведения на-
циональной переписи населения в период 
с 1 по 30 октября 2021 года. Требования 
к интервьюерам невысоки: на должность 
могут претендовать вакцинированные 
граждане Казахстана старше 18 лет, ини-
циативные, ответственные, коммуника-
бельные, имеющие навыки работы с ком-
пьютером. В обязанности интервьюеров 
будет входить сплошной опрос домашних 
хозяйств в городах и сёлах страны. 

Как отличить настоящего интервью-
ера от мошенника. В период посеще-
ния домашних хозяйств интервьюерам бу-
дут выданы специальные удостоверения и 
атрибутика национальной переписи.

Удостоверение должно содержать:
•	 фотографию интервьюера;
•	 фамилию, имя, отчество;
•	 дату выдачи и срок действия удосто-

верения;
•	 подпись и печать территориального 

подразделения статистики.
У всех интервьюеров также должны 

быть шарфы и портфели синего цвета с 
символикой переписи населения.

В удостоверении будет регистраци-
онный номер, по данному номеру мож-
но проверить, действительно ли тот ин-
тервьюер пришёл к респонденту, на сай-
те sanaq.gov.kz с 1 по 30 октября текуще-
го года. Номер удостоверения нужно бу-
дет ввести в строку «Поиск интервьюе-
ра», после чего появится вся информация 
об интервьюере, сообщили в Бюро нац-
статистики.

Может ли интервьюер воспользовать-
ся полученными данными. Первичные 

статистические данные являются конфи-
денциальными и используются органами 
государственной статистики исключитель-
но для производства статистической ин-
формации, подчеркнули в Бюро нацстати-
стики.

Для обеспечения сохранности и кон-
фиденциальности первичных статисти-
ческих данных используются современ-
ные технические средства. При проведе-
нии переписи интервьюерами на планше-
те, вся передаваемая информация будет 
зашифрована.

«То есть, после завершения опроса с ис-
пользованием планшета, «контейнер» за-
крывается и зашифровывается – его не-
возможно скопировать или передать кому-
то», – заверили в Бюро нацстатистики.

Как проверяют интервьюеров. При 
приёме на работу каждого интервьюера 
проверяют на предмет его благонадежно-
сти и отсутствие правонарушений. С ин-
тервьюерами заключается договор о воз-
мездном оказании услуг, где прописаны 
его права и функциональные обязанности.

С интервьюерами заключается отдель-
ное соглашение о неразглашении третьим 
лицам персональных данных, полученных 
в ходе переписи. 

За утрату, продажу, передачу или иное 
незаконное разглашение первичных стати-
стических данных, статистической инфор-
мации и (или) баз данных, позволяющих 
идентифицировать респондента, если эти 
действия не содержат признаков уголовно 
наказуемого деяния, предусмотрена адми-
нистративная ответственность.

Между Бюро национальной стати-
стики и МВД РК заключён совместный 
акт-алгоритм действий, основной це-
лью которого является обеспечение безо-
пасности интервьюеров и инструкторов-
контролеров, а также пресечения возмож-
ных мошеннических и других преступных 
действий в отношении населения со сто-
роны лиц, действующих под видом интер-
вьюеров при подомовом опросе в период 
переписи населения.

Для чего при переписи спрашивают 
о доходах. Вопрос о примерном доходе и 
изменении дохода в период пандемии был 

добавлен для текущей оценки её влияния 
на уровень доходов населения. 

«Перепись не ставит целью раскрытие 
скрытых доходов граждан, данные полу-
чаемые по итогам переписи в соответ-
ствии с Законом Республики Казахстан «О 
государственной статистике» будут обе-
зличены и опубликованы в агрегирован-
ном виде», – заверили в Бюро нацстати-
стики.

Как защищаются полученные дан-
ные. Вся информация, получаемая от 
граждан при проведении переписи, пере-
даётся на центральный сервер Бюро на-
циональной статистики через защищён-
ные каналы связи (по защищённой сети 
передачи данных, по единой транспорт-
ной среде государственных органов), где 
ко всем передаваемым данным применя-
ются криптографические средства защиты 
информации.

Для защиты специализированного сайта 
sanag.gov.kz приобретён SSL-сертификат 
Sectigo от коммерческого центра сертифи-
кации, где обмен данными между пользо-
вателем и сервером идёт по защищённому 
протоколу https.

Криптографические средства защиты 
используются для шифрования информа-
ции и защиты важной или критической 
информации, как хранимой, так и переда-
ваемой. Файлы с данными шифруются по 
методу Encryption Method caAES_256, ко-
торый автоматически распознаётся толь-
ко при загрузке данных с внешних носи-
телей в базу данных.

Доступ к данным респондентов, про-
шедших опрос на официальном сайте пе-
реписи или в Aitu никто из сотрудников 
бюро не имеет: данные автоматически по-
падают в базу, где они будут обработаны и 
опубликованы в агрегированном виде.

В Доме дружбы города Актау состоялся республиканский лекторий 
АНК по продвижению казахстанской модели общественного согласия и 
общенационального единства на тему «Консолидация как главный фактор 
дальнейшего прогресса».

В работе пленарного заседания лектория приняли участие заместитель Председателя 
Ассамблеи народа Казахстана М.Азильханов, аким Мангистауской области Н.Ногаев, 
депутаты Парламента РК, представители государственных органов, председатели 
этнокультурных объединений региона, члены АНК, представители общественности, 
СМИ.

На мероприятии были обсуждены вопросы участия Ассамблеи народа Казахстана 
в реализации Послания Главы государства «Единство народа и системные реформы 
– прочная основа процветания страны», а также дальнейшие меры по укреплению 
казахстанской модели общественного согласия и общенационального единства.

Как отметил М.Азильханов, в самом названии Послания «Единство народа» вынесено 
на первое место, а седьмой раздел Послания «Консолидация как главный фактор 
дальнейшего прогресса» - специальной раздел, посвященный вопросам политики мира 
и согласия. Это глубоко символично и ко многому обязывает членов АНК, возлагает 
большую ответственность на каждого представителя, на каждую структуру Ассамблеи.

Также он отметил, что сегодня можно уверенно констатировать, что созрели 
объективные и субъективные исторические предпосылки, чтобы казахский народ 
стал полноценно играть роль народа-интегратора. Казахский народ – это ядро, 
объединяющее все казахстанские этносы в единый народ на гражданских началах.

«Эта новая стратегически важная роль казахского народа по-новому ставит 
в повестку дня главную задачу в сфере межэтнических отношений – интеграцию 
полиэтничного народа Казахстана в нацию единого будущего», - добавил М.Азильханов.

Спикер также подробно остановился на деятельности Ассамблеи по продвижении 
государственного языка, а также обозначил основные задачи и направления 
дальнейшего совершенствования работы АНК в соответствии с поручениями Первого 
Президента Казахстана – Елбасы Н.А.Назарбаева и Президента Республики Казахстан 
К.К. Токаева.

республиканский лекторий анк «консолидация как главный 
фактор дальнейшего прогресса» прошел в актау

Аким Мангистауской области Н.Ногаев в своем выступлении подчеркнул, что 
межэтническое единство и воспитание заложено в основу казахстанской культуры. В 
этом и заключается вся суть философии казахского народа. А межэтническое согласие и 
единство – это наш ответ мировым вызовам.

В рамках работы лектория организованы заседание Научно-экспертной группы 
АНК Мангистауской области в КГУТиИ имени Ш. Есенова, лекция депутата Сената 
Нурторе Жусипа для студентов университета. В молодежном ресурсном центре области 
- встреча депутата Мажилиса Парламента РК Е.Жанбыршина с активом регионального 
штаба РМД «Жаңғыру жолы» АНК Мангистауской области. Кроме того, запланирована 
встреча депутата Мажилиса РК Б.Абдыгалиулы с членами региональной комиссии по 
полной реабилитации жертв политических репрессий, семинары, а также ряд других 
мероприятий.

В музее здания Дома дружбы прошла фотовыставка, посвященная проекту Ассамблеи 
народа Казахстана «Дорогой Первого Президента». Данная выставка наглядно 
продемонстрировала сплоченность общества вокруг политики мира и согласия Елбасы.

С октября к казахСтанцам будут приходить 
интервьюеры для перепиСи. 

как не Спутать их С мошенниками
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Дома дружбы – это уникальные культурные 
учреждения, которые выполняют огромную ра-
боту по укреплению межэтнического согласия 
и поддержке уникальной модели, сформиро-
ванной Первым Президентом РК Нурсултаном 
Назарбаевым. За годы Независимости Респу-
блики Казахстан Ассамблеей народа Казахста-
на проделана фундаментальная работа по фор-
мированию сильного государства, по развитию 
всех его институтов.  

В соответствии с поручением Главы государ-
ства на 27-й сессии Ассамблеи народа Казах-
стана в январе 2019 года утверждена Програм-
ма развития Ассамблеи народа Казахстана го-
рода Астаны (до 2025 года).

 Целью Программы является развитие сто-
личной системы АНК до образцового уров-
ня, создание благоприятных условий для даль-
нейшего укрепления общественного согласия  
в столице. Над этой задачей работает система 
столичной Ассамблеи народа Казахстана, глав-
ным регулятором которой является Дом друж-
бы.

Мы сразу определили для себя приоритет в 
повседневной работе: главное – не количество, 
а качество, и стараемся следовать ему во всем.

В столичной Ассамблее народа Казахстана 
на сегодняшний день функционируют 21 эт-
нокультурное объединение, более 50-ти твор-
ческих коллективов, 11 этнолингвистических 
школ,  Советы общественного согласия, город-
ской штаб молодежного движения «Жаңғыру 
жолы», Научно-экспертная группа, Совет ма-
терей, кабинет медиации, Центр ремесленно-
го творчества «Аналар аманаты», Центр ко-
ординации благотворительной деятельно-
сти «Парасат», Клуб журналистов, Совет 
старейшин-аксакалов. Все они объединяют лю-
дей разных национальностей, профессий и воз-
раста для реализации одной общей цели – со-
хранить единство народа Казахстана, преумно-
жить его духовные ценности и достигать но-
вых вершин в благородном деле.

Каждая из перечисленных структур – не про-
сто составная часть столичной Ассамблеи, это 
по-настоящему боевая единица, объединяю-
щая единомышленников и делающая все для 
успешной реализации поставленных задач.

Советы общественного согласия работают на 
базе крупных предприятий и учреждений (Кор-
поративный фонд «University Medical Center», 
АО «Акмолинский вагоноремонтный завод», 
ГКП НПВХ «Астана Су Арнасы», ТОО «Кон-
церн «Цесна-Астык», ТОО «Астана Орманы», 
ж/м «Коктал»), а это значит, держат руку на 
пульсе трудовых коллективов и участвуют в ре-
шении тех или иных социальных проблем.  

Совет матерей столичной Ассамблеи объеди-
няет активных представительниц этнокультур-
ных объединений и неравнодушных женщин, 
готовых внести свой вклад в общую деятель-
ность по сохранению межэтнического согла-
сия. В Доме дружбы создан Центр ремесленно-
го творчества «Аналар аманаты», на базе кото-
рого проводятся обучающие и благотворитель-
ные мероприятия, призванные оказать мораль-
ную поддержку многодетным женщинам в ор-
ганизации собственного бизнеса, а также в их 
трудоустройстве.

Проект «ANA TIME», инициированный Со-
ветом матерей совместно с ОЮЛ «Центр друж-
бы женщин мира» и реализованный на площад-
ке Дома дружбы, направлен на развитие соци-
ального предпринимательства среди многодет-
ных мам и женщин, воспитывающих детей с 

О рабОте ДОма Дружбы гОрОДа Нур-СултаН
ДОм, гДе живет Дружба 

инвалидностью, для формирования здоровой 
психологической среды, самозанятости и тру-
доустройства, стабильного дохода для целевой 
аудитории, а также создания дополнительных 
рабочих мест. Всего за 7 месяцев прошли обу-
чение 120 женщин.

Кроме этого, реализован социальный про-
ект «ALTYN BALA». Такой формат мероприя-
тий Ассамблеи народа Казахстана города Нур-
Султан позволяет значительно шире охватить 
аудиторию и вовлечь в обсуждаемую пробле-
матику наибольшее количество людей, что в 
свою очередь значительно повышает осведом-
ленность населения о проводимой социальной 
политике. 

Мы постоянно говорим, что молодежь – 
наше будущее. В нашем настоящем – молодежь 
этнокультурных объединений с горящими гла-
зами, инициативная, творческая и ответствен-
ная. Именно благодаря молодым членам этно-
культурных объединений жизнь столичной Ас-
самблеи бьет ключом. Они – зачинатели самых 
интересных идей и проектов. Каждый год ле-
том мы вывозим их в летний лагерь для того 
чтобы они пообщались с интересными спике-
рами и мотиваторами, определили задачи для 
своего дальнейшего личностного роста, внес-
ли коррективы в общую деятельность. Лагерь 
«Жастар жолы» - это кузница кадров для Ас-
самблеи и возможность проявить себя лидером 
в различных проектах. 

В период пандемии ребята раскрылись как 
опытные волонтеры. Они развозили горячее 
питание медицинским работникам и пакеты с 
продуктами многодетным и малообеспечен-
ным семьям, чистили дворы одиноких пожи-
лых. Кроме этого, они провели акцию с призы-
вом соблюдать режим карантина, носить маски. 

Мы стараемся создать хорошие условия в 
Доме дружбы для развития потенциала нашей 
молодежи. Практически своими усилиями мо-
лодежь отстроила себе коворкинг-центр, позво-
ливший проводить встречи и другие мероприя-
тия в свободном формате. В такой обстановке, 
конечно, хочется творить и созидать.

Центр координации благотворительной дея-
тельности «Парасат» при Доме дружбы оправ-
дывает свое название тем, что объединяет лю-

дей, не равнодушных к чужой беде. Нами соз-
дан Клуб благотворителей из 50 человек, ко-
торые постоянно оказывают помощь нуждаю-
щимся в разных ее проявлениях.

Несмотря на сложный период, столичная Ас-
самблея народа Казахстана продолжает органи-
зацию благотворительных акций. В прошлом 
году  была оказана благотворительная помощь 
на сумму 49 млн 810 тыс тенге. С начала те-
кущего года проведено более 50 акций на сум-
му 19 млн 800 тысяч тенге. Помощь получили 
3210 человек, среди которых многодетные, ма-
лообеспеченые, инвалиды и др.  

При этнокультурных объединениях работа-
ют 56 творческих коллективов. Из них 5 кол-
лективов: корейский хор «Чен рю», ансамбль 
«Вайнах» чечено-ингушского этнокультурно-
го центра,  ансамбль русской и казачьей пес-
ни «Раздолье», вокальный ансамбль имени 
Н.Литошко Общества украинцев «Оберег», 
татаро-башкирский вокальный ансамбль «Дус-
лык» - в июне 2019 года получили звание «На-
родный». В этом есть, конечно, и заслуга Дома 
дружбы, в котором творческие коллективы мо-
гут заниматься и реализовывать свои творче-
ские возможности. В этом им помогает и Сту-
дия звукозаписи, с помощью которой творче-
ские коллективы записывают собственные ди-
ски и даже снимают клипы и тематические ро-
лики. 

Пандемия внесла ряд корректив во все сфе-
ры, в результате чего столичная Ассамблея пе-
решла на новый формат рабочего процесса. От-
крылась студия прямого эфира ANK LIVE, по-
зволяющая проводить мероприятия, не нару-
шая требований карантина. Благодаря работе 
студии продолжились онлайн-встречи с колле-
гами и друзьями по республике и даже по миру. 
Это своеобразное окно в мир, дающее нам без-
граничные возможности!

 К 25-летию Ассамблеи народа Ка-
захстана  мы дали старт проекту «Ассамблея. 
Тұлға. Тағдыр» по выпуску серии видеороли-
ков о представителях этносов, внесших значи-
тельный вклад в развитие Ассамблеи народа 
Казахстана и этнокультурного центра. Данный 
проект продолжается в рамках празднования 
30-летия Независимости Республики Казахстан 

с трансляцией в социальных сетях.  Мы узна-
ли много интересного о людях, с которыми, ка-
залось бы, давно знакомы. Конечно же, такие 
проекты воспитывают патриотизм и интерес к 
людям, благодаря которым состоялась Незави-
симость нашей страны. 

В 2020 году были проведены крупные меро-
приятия: международная онлайн-конференция 
к 175-летию Абая «Ценность литературного 
и духовного наследия великого Абая», между-
народная научно-практическая конференция 
«25 лет АНК: вызовы, достижения, практика», 
международная онлайн-конференция Центра 
«Жыр орталыгы» «Манас. Истоки глобализа-
ции», детский фестиваль патриотической пес-
ни «Солнечный круг», Фестиваль дружбы на-
рода Казахстана, выездная молодежная школа 
«Жастар жолы». 

А в этом году столичная Ассамблея провела 
уже 55 мероприятий, в том числе:

- 3 международных –  научно-практическая 
конференция «40 қыз» (каракалпакский эпос), 
литературно-музыкальный вечер, посвящен-
ный творчеству великого тюркского поэ-
та, мыслителя Алишера Навои, прямой эфир 
«Дала үні – домбыра», во время которого было  
организовано подключение  представителей ка-
захских диаспор за рубежом: России, Норве-
гии, Голландии, Ирана;

- 2 республиканских: литературные чте-
ния, посвященные 175-летию  казахского по-
эта и мыслителя Ж. Жабаева, прямой эфир с 
потомками депортированных - представите-
лями польского и чечено-ингушского ЭКЦ – 
Ф.Дульским и С.Героевым, в рамках праздно-
вания Дня благодарности. 

Несмотря на карантинные меры, мы нашли 
возможность в максимально безопасных усло-
виях отметить День благодарности, Масленицу, 
Наурыз, Сабантуй. Каждый из членов столич-
ной Ассамблеи во время таких праздников на-
ходит применение своим творческим или орга-
низаторским способностям.  

С 17 по 20 марта в социальных сетях - 
Instagram, Facebook - прошел  челлендж 
«Бауырсақ party», посвященный празднованию 
Наурыза. Члены ЭКО приняли участие в виде-
очеллендже по приготовлению и последующей 
раздаче бауырсаков жителям города. Акция по-
зволила всем участникам почувствовать себя 
частью единого общества, родными душами, 
готовыми подарить хоть и маленькие, но ра-
достные моменты в жизни. 

Популярным поводом для встреч в Доме 
дружбы стал Клуб разговорного казахско-
го языка «Мәміле», куда люди приходят пооб-
щаться и заодно подтянуть государственный 
язык. Потом они применяют полученные зна-
ния в различных конкурсах по казахскому язы-
ку, и это здорово, потому что виден явный ре-
зультат общей работы.

Этнокультурные объединения и обществен-
ные структуры АНК, для которых Дом друж-
бы стал действительно вторым домом, реша-
ют общие задачи по укреплению имиджа Ка-
захстана как страны мира и согласия, по сохра-
нению культуры и языков этносов, проживаю-
щих в столице. Задачи сложные, но вполне ре-
шаемые, когда есть единодушие и желание сде-
лать этот мир лучше.

Ляззат Кусаинова, 
Заместитель руководителя Управления 

внутренней политики города Нур-Султан 
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\24 - 25 сентября в г. Нур-Султане пройдёт 
Международная конференция «Донести 
правду и сохранить память о тех, кто 
защищает Мир!».

Её организаторами выступают 
Общественное объединение «Atamnyn 
Amanaty», Общероссийское общественное 
движение «Поисковое движение России» 
при поддержке Фонда Президентских 
грантов (Россия) и Русского дома в Нур-
Султане.

Конференция приурочена к 80-летию 
начала Великой Отечественной войны. В ней 
примут участие члены поисковых отрядов 
из России и Казахстана, руководители 
Министерства обороны, Министерства  
информации и общественного развития 
Республики Казахстан, ведущие учёные-
историки, эсперты, журналисты, активисты 
общественных организаций и волонтёрских 
объединений.

В рамках конференции состоится открытие 
уникальной выставки «Отстоим Москву!» 
известного петербургского фотохудожника 
Сергея Ларенкова. Экспозиция посвящена 
80-летию начала исторической Битвы за 
Москву. 

«Основной целью предстоящей 
международной конференции является  
обсуждение актуальных вопросов и 
организация совместной работы поисковиков 
и волонтеров из Российской Федерации и 
Республики Казахстан. Наша совместная 
деятельность направлена на сохранение 
исторической памяти и истинного смысла 
всенародного подвига, на противодействие 
попыткам  исказить нашу общую историю», 
- сообщила Ответственный секретарь 
Общероссийского общественного движения 
«Поисковое движение России» Елена 
Цунаева. 

Председатель правления общественного 
объединения «Atamnyn Amanaty» Мурад 
Молдагалиев заявил: «Я считаю, что 
главной задачей нашего поколения 
является восстановление исторической 
справедливости, возвращение обществу 
добрых имён героев Победы, а также поиск 

Сохранить память о героях
группе объединения, были установлены 
места захоронений более 1000 казахстанских 
солдат. Каждый месяц поисковой группе 
«Atamnyn Amanaty» удается вернуть из 
небытия и передать родным и близким 
сведения о 30 солдатах и офицерах, до сих 
пор считавшихся пропавшими без вести.

Это означает, что тысячи потомков, 
пропавших без вести, смогли получить 
сведения о фронтовой судьбе, боевом пути 
или месте захоронения своих героев. 

Кроме этого, за прошедший год нашим 
объединением оказано содействие в 
доставке на Родину и торжественном 
захоронении с оказанием воинских почестей 
8 наших земляков, чьи останки подняты на 
территории России и Украины. 

С целью реализации проекта ОО 
«Atamnyn Amanaty» было подписано более 
20 международных и республиканских 
меморандумов о взаимодействии и 
сотрудничестве, позволяющих осуществлять 
поисковую деятельность на территории 
стран-участниц Второй Мировой войны. 

Как результат, общественное объединение 
«Atamnyn Аmanaty» стало первой 
организацией в СНГ, удостоенной награды 
Фонда социально-культурных инициатив РФ 
«Горячее сердце».

С целью формирования у молодого 
поколения высокого патриотического 
сознания, чувства верности своей Родине, 
готовности к выполнению гражданского 
долга общественное объединение «Atamnyn 
Amanaty» провело ряд международных, 
общереспубликанских и региональных 
мероприятий, в которых приняло 
участие более 10 000 человек (Челлендж 
#atamnynamanaty75, акция «Сад Памяти – 
Жеңіс бағы», конкурс «Өткенге хат», акция 
«Сөнбесін, ана шырағың…»).

Работа поисковика – кропотливая 
и сложная, требующая внимания, 
усидчивости, а самое главное терпения и 
заинтересованности тем делам, которым 
ты занимаешься. Сегодня в поисковую 
деятельность нашего объединения активно 
вовлечены  более ста волонтеров по всей 
стране, которые благодаря своим «горячим 
сердцам» делают большое и благородное 
дело. 

Организацией всей деятельности 
объединения занимается Правление, 
это наш рабочий орган. Кроме этого, 
Уставом объединения предусмотрен 
Наблюдательный совет, который под 
председательством генерала армии, 
Халық Қаһарманы Алтынбаева Мухтара 
Капашевича координирует и направляет 
деятельность «Atamnyn Amanaty». 

Хотел бы рассказать историю только 
одного поиска, которая демонстрирует 
героизм наших земляков, безграничную веру 
и огромное желание родных узнать о судьбе.

Нам удалось доставить в Казахстан для 
торжественного захоронения останки трёх 
солдат: Жуманова Камена, Жумабекова 
Толеубая и неустановленного бойца.

Поисковики ПО «Пионер» в ходе полевых 
работ обнаружили останки трех бойцов в 

пропавших без вести в годы войны наших 
предков. 

За годы работы ОО «Atamnyn Amanaty»  
к нам поступило более 5 тысяч заявок 
от граждан Казахстана и других стран.  
Благодаря работе наших поисковиков 
установлены места захоронения более 
1000 человек. Их родные и близкие теперь 
сумели узнать судьбу своих предков, обрели 
возможность навестить их  последнее 
пристанище. 

Нюансы поисковой работы, планы и 
совместные мероприятия будут обсуждаться 
на предстоящей конференции поисковиками 
двух стран. Память не имеет границ и 
времени. Память о подвигах дедов для всех 
нас общая, потому что они сражались за 
родину, которая была общей для всех».  

В годы Великой Отечественной войны из 
Казахстана на фронт ушли воевать около 
1,5 млн. человек, из которых  погибло более 
600 тысяч, а 271 тысяча бойцов пропали без 
вести. 

На территории Казахстана было 
сформировано 12 стрелковых и 4 
кавалерийских дивизий, 7 стрелковых 
бригад, около 50 отдельных полков и 
батальонов различных родов войск.

27 военных учебных заведений КазССР 
выпустило более 16 тысяч офицеров, которые 
героически сражались на всех фронтах и 
направлениях самой кровопролитной войны 
в истории человечества.

Всего в Казахстан в годы Великой 
Отечественной войны было эвакуировано 
больше 140 предприятий. Как известно, 9 
из 10 пуль для стрелкового оружия были 
отлиты именно в Казахстане.

Более 500 тысяч человек прибыли 
в Казахстан в эвакуацию, здесь было 
развёрнуто 672 госпиталя, организовано 194 
детских домов и 16 интернатов.

ДОРОгА ДОМОй
«Война не закончена, пока не похоронен 

последний солдат» - эти слова А. Суворова 
являются девизом всех поисковиков, 
ведущих обратный отсчет времени, 
помогающих солдатам вернуться домой, 
даже спустя десятки лет. 

Общественное объединение «Atamnyn 
Amanaty» образовано в мае 2019 
года и является неправительственной 
некоммерческой организацией, которая 
занимается системной поисковой, архивно-
розыскной работой по установлению 
мест захоронений казахстанских солдат, 
пропавших без вести во время Второй 
Мировой войны и увековечиванием их 
памяти.

С территории Казахстана в годы войны 
было призвано около 1 500 000 солдат и 
офицеров, из которых 600 000 остались на 
полях сражений, а более 271 000 значатся 
пропавшими без вести. По оценкам 
экспертов более 2 000 000 потомков сегодня 
пытаются определить их судьбу. 

За три года в ОО «Atamnyn Amanaty» 
поступило около 5000 заявок на поиск, 
пропавших без вести и, благодаря поисковой 

одном окопе, которые до последнего патрона 
вели бой, выполняя свой солдатский долг. 
Они погибли как герои, не покинув поле боя, 
не оставив своих позиций.

Это может показаться нереальным,  но 
боевые товарищи вместе воевали, погибли в 
одном бою и пролежали на ржевской земле 
почти 80 лет.  Их последний бой: пример 
самоотверженности, мужественности и 
боевого братства. 

В ходе лабораторных исследований удалось 
установить, что останки принадлежат 
Жуманову Камену, Жумабекову Толеубаю 
и неустановленному бойцу, которые были 
призваны в один день, зимой 1942 года 
Коргальжинским РВК Акмолинской области. 
Хотя личность третьего бойца установить 
не удалось, считаем, что он также является 
нашим земляком, на что указывают остатки 
личных вещей.

Благодаря нашим подписчикам из разных 
стран, всем казахстанцам, нам за сутки 
удалось найти дочь солдата Жуманова 
Камена: Мадениет апа, ей 82 года, у неё 11 
детей, 20 внуков и 24 правнука. Все эти годы 
дочь в глубине души надеялась и ждала. 
Ждала весточки от отца. И в первые минуты, 
когда услышала такую новость, даже не 
поверила, что это возможно. 

Поиски родных Жумабекова Толеубая 
были долгое время безуспешными, но в итоге 
нам удалось найти и связаться с потомками 
его  старшей сестры. 

«Сколько раз за это время мне попадалось 
сообщение о поиске родных солдат из 
Коргалжино, но я не придавал значения. 
Пока в очередной раз не прочел фамилию 
Жумабеков. И я понял, что это имя отца 
моей бабушки. Мы сразу же стали звонить 
всем родственникам. Вспомнили про 
старожила нашего аула, который подтвердил, 
действительно это наш дед» рассказал нам 
Жадрин Амантай.

Нам стало известно, что в зимний день 
1942 года из трёх аулов Коргальжинского 
района более 40 человек сразу ушли на 
фронт. Все они были молоды, многие из них 
не успели создать семью. 

После того как мы установили 
родственников погибших бойцов, благодаря 
помощи Министерства обороны РК, останки 
героев были доставлены и торжественно 
захоронены на Родине. 

Вы даже не представляете, что пережили 
жители целого района, которые стали 
свидетелями важного не только ля семей 
солдат, но и для всех земляков, когда останки 
привезли в их родной аул.

Это и есть связь поколений, это и есть 
дань уважения предкам, к их судьбе. Именно 
такие мероприятия, когда проявляется 
единство народа на основе уважения к 
истории, памяти, должно служить примером 
для молодого поколения.

«Atamnyn Amanaty» продолжает работать 
и приложит все усилия для того, чтобы как 
можно солдат и офицеров вернулось из 
безвестия.

Председатель правления общественного 
объединения «Atamnyn Amanaty» 

Мурад Молдагалиев

Дата события уникальна для каждого года. В 2021 году эта дата — 19 сентября
Официально этот праздник был учрежден в 2012 году 
День матери в Казахстане отмечается ежегодно в третье воскресенье сентября. Хотя тра-

диции чествования женщин-матерей в нашей стране существуют не первый год, но офици-
ально этот праздник был учрежден в 2012 году, по инициативе президента Республики Нур-
султана Назарбаева.

Именно он, в канун празднования 8 марта в 2012 году, высказал идею назначить определен-
ный день для чествования казахстанских матерей, отметив роль женщины, как хранительни-
цы семейного очага, и что День матери – праздник в мире широко распространенный и ак-
туальный. Также президент предложил поздравлять казахстанских матерей осенью, «когда 
уборка заканчивается, в сытное время».

день матери в Казахстане
Вскоре постановлением Правительства были внесены соответствующие изменения в Указ 

президента Республики Казахстан от 20 января 1998 года №3827 «О профессиональных и 
иных праздниках в Республике Казахстан», согласно которым в стране был учрежден новый 
праздник – День матери, и определена дата его празднования – третье воскресенье сентября.

Этот праздник был установлен с целью чествования казахстанских женщин-матерей. Ведь 
мать – это средоточие начала жизни, основа семьи, хранительница семейных традиций. Поэ-
тому чествование матери – это, в том числе, и сохранение казахской культуры и традиций, что 
в современном мире весьма важно. Поскольку молодое поколение порой теряет главные ори-
ентиры в жизни и забывает о ценности семьи, брака и традиции своего народа.

Сегодня все жители Казахстана могут поздравить своих мам с их теперь уже официальным 
праздником – Днем матери.

Напомним, что в большинстве европейских стран, США, Канаде, Китае, Японии День ма-
тери отмечается ежегодно во второе воскресенье мая, а в России – в последнее воскресенье 
ноября.
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Более тридцати лет она вела 
переписку с ветеранами дивизии. В своих 
воспоминаниях она делилась о тяжелых 
кровопролитных боях, о спасении жизни 
раненым солдатам и офицерам в годы 
Великой Отечественной войны

В первых письмах она рассказывала при 
каких обстоятельствах стала на защиту 
Родины: «22 июня 1941 года я подала 
заявление в райком комсомола, чтобы 
меня направили на фронт добровольно. 
Просьба моя была удовлетворена и меня 
зачислили в третью Фрунзенскую дивизию 
народного ополчения города Ленинграда 
медсестрой в артиллерийский полк. 
Незабываемым остался в памяти такой 
эпизод – на сборный пункт мне привезли 
пакет с места моей работы – фабрики. В 
нем с любовью, по-матерински собрали в 
дорогу гимнастерку, юбку, пилотку, вещевой 
мешок, носовые платки, подворотнички, 
нитки, иголки и другие мелочи, в кармане 
гимнастерки обнаружила записку от 
товарищей с напутствием и хорошими 
словами «возвращайся скорее домой с 
Победой». Все это меня тронуло до слез, и я 
решила эту записку сохранить до победного 
конца. Носила её в кармане гимнастерки и 

Из воспомИнанИя ветерана 314 стрелковой дИвИзИИ, 
медИцИнской сестры БоБровской ольгИ Федоровны

в трудные моменты доставала её, читала 
и как-то становилось легче. Мысленно 
видела своих товарищей и думала, как 
трудно в блокадном Ленинграде, эта записка 
придавала мне силу, энергию ещё лучше 
нести военную службу и оказывать помощь 
раненым.

Наша дивизия вела кровопролитные 
бои с финскими и немецкими войсками, 
которые превосходили нас в живой силе и 
военной технике. Дивизия имела большие 
потери личного состава и военной техники. 
Было принято решение передать нас 
другим воинским частям. По приказу 
я была зачислена в 243-й МСБ 314-й 
стрелковой дивизии. Как тяжело и жалко 
было расставаться с ленинградцами. Мы 
не знали, с какими людьми будем воевать, 
что они из себя представляют, не имел и 
никакого представления о казахстанцах. 
После ознакомления с коллективом я поняла 
– все мы советские люди, патриоты своей 
Родины и у всех одна задача – как можно 
скорее разгромить фашистских захватчиков. 
Отпали все неясные мысли, коллектив 
был дружный, душевный. Приняли нас 
тепло, от души. Коллектив был молодой, 
большинство комсомольцы. Работали с 
полной отдачей своих сил, порой не зная 
– день или ночь, так как не выходили из 
палаток. Спали и ели на ходу. Были и 
такие моменты, когда не хватало крови для 
переливания. Приходилось и мне давать 
свою кровь прямым переливанием раненым. 
Так поступали и мои однополчанки – Мария 
Александровна Лобахина, Вера Михайловна 
Неелова и многие другие. 

Раненые от всей души благодарили нас 
за кровь и оказанную им помощь, что мы 
в трудную минуту спасали им жизнь. Это 
было для нас высокой благодарностью». 

В последнем письме Ольга Федоровна 
тридцать лет назад рассказала о трудном 
эпизоде, а на фронте легких не бывает. 
314 стрелковая дивизия вела тяжелые бои 
по освобождению города Кингисеппа. 
Накопилось много раненых. В пути 
встретили одну деревню, сожженную 
фашистскими варварами. Остался 
только один дом, в котором находились 
полуживые, тяжело раненые сто солдат и 

офицеров. Командир медсанбата оставил 
нас двоих – врача Городинскую Елену 
Давыдовну и меня и обещал через два 
дня предоставить транспорт для отправки 
раненых в тыловые госпитали. Но на 
фронте не всегда так бывает, и в течение 
десяти дней транспорта не было. Все 
тяжести легли на двоих: надо лечить, 
топить, не хватало продуктов. Обращались 
за помощью к проходящим частям. Для 
тяжело раненых готовила я, для остальных 
– легко раненые. Это был тяжелый труд, 
но мы сделали все, что требовалось и 
отправили раненых в тыловые госпитали. 

И еще в одном из писем Ольга Федоровна 
вспоминала, как медсестрам приходилось 
добираться от медсанбата за два километра 
до отдельной роты связи дивизии. По 
колено в грязи или в снегу несли тяжелые 
аккумуляторы для аварийного освещения 
операционного отделения. Нести было 
тяжело, делали остановку для отдыха и 
начинали улыбаться. А я подругам говорю: 
«Как ни тяжело, а сейчас увидим наших 
солдат и офицеров, живых и здоровых, и 
вся усталость пройдет». А сколько таких 
непосильных работ было сделано медиками 
в годы Великой Отечественной войны 
в силу своей преданности, мужества и 
стойкости.

За свой ратный труд в годы Великой 
Отечественной войны Ольга Федоровна 
награждена орденом Красной Звезды 
и орденом Отечественной войны, 
многими медалями. В послевоенные 
годы принимает самое активное участие 
в общественной жизни по военно-
патриотическому воспитанию молодежи. 
Награждена почетными грамотами, 
получила благодарность от Советского 
Комитета ветеранов войны. В честь 
сорокалетия Победы советского народа 
и его Вооруженных Сил в Великой 
Отечественной войне награждена 
Президиумом Советского комитета 
ветеранов войны юбилейными памятным 
знаком.

Долгое время Ольга Федоровна держала 
связь с ветеранами 314 стрелковой дивизии, 
выезжала на встречи в города Лодейное 
Поле, Подпорожье и Синявинские высоты.

В своем письме бывший сержант 314-го 
стрелковой дивизии П.Яснов рассказал о 
своих воспоминаниях о форсировании реки 
Свирь в октябре 1941 года.

Ночь была темная. На самодельных 
бревенчатых плотах и лодках 
переправились на правый берег. Внезапно 
атаковали линию переднего огневого 
рубежа противника. Недалеко от деревни 
Старые Сегажи. Фашисты оправились, 
стали обстреливать наши огневые позиции. 
Но мы стояли насмерть. В течение трех 
суток проходили тяжелые кровопролитные 
бои. Задача была выполнена и последовал 
приказ – переправиться на левый берег 
реки Свирь. Нам, тринадцати воинам, 
было поручено прикрывать отход 1078 
стрелкового полка и первого батальона 1074 
стрелкового полка. В числе тринадцати 
был капитан Демин, одиннадцать 
красноармейцев и я. Среди нас были два 
связиста, которые в первой схватке с врагом 
были убиты.

На рассвете вражеские разведчики 
обнаружили нас через некоторое 
время около роты противника пошли в 
наступление. Капитан Демин принял 
решение – держаться. Отбивали одну атаку 
за другой. Противник перешел к обороне и 
прекратил атаки. 

Вечером осторожно спускаемся к 
воде, где были припрятаны две лодки. В 
темноте не нашли весел и приспособились 
плыть с палками. Как мы ни были очень 
осторожными, но все же фашисты нас 
обнаружили. Капитан Демин дважды был 
ранен. Добрались до своего берега и стали 
ожидать вторую лодку. В ней было пять 
товарищей. Ждали их до рассвета, но лодка 
так и не появилась.

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область 

город Петропавловск 

Вычагов Валентин Иванович после окон-
чания Великой Отечественной войны про-
живал в городе Саратове. Принимал актив-
ное участие в общественной жизни. Как 
ветеран 314-й стрелковой дивизии широ-
ко пропагандировал её боевой путь, на-
чавшийся в кровопролитных боях с перво-
го сентября 1941 года по защите города Ле-
нинграда. Он вел большую переписку с ве-
теранами 314-й стрелковой дивизии, с кра-
еведческим музеем города Лодейное Поле 

слово о ветеранах - 
вычагов валентИн ИвановИч

и со школьным музеем школы №2 имени 
С.М.Кирова города Петропавловска.

В одном из своих писем Валентин Ива-
нович делился воспоминаниями о февраль-
ских днях 1942 года, когда на левом берегу 
Свирь шли кровопролитные бои и прихо-
дилось отбивать одну атаку за другой, фа-
шисты рвались к захвату города Лодейное 
Поле.

«Связной командира роты известил 
меня, что я долен утром быть в штабе пол-
ка, а зачем – не сказал. Пришел к землянке 
штаба полка рано, пришли другие. Сидим, 
рассуждаем – зачем нас вызвали. В это вре-
мя подходит комиссар полка Феденев и на-
чинает расспрашивать о самочувствии и 
настроении солдат. Я возмутился – на пе-
реднем крае идет бой, а я здесь сижу. Через 
пять минут после ухода комиссара нас при-
гласили. Комиссар встал из-за стола и по-
яснил нам, что решением партийного бюро 
старший лейтенант Валентин Иванович 
принят в члены Коммунистической партии 
и вручил мне партийный билет, сказав при 
этом, что он поможет ещё лучше выпол-
нять боевые приказы и воспитывать моло-
дое поколение в боеспособности по защите 
нашей Родины».

Так же Валентин Иванович рассказывал, 
как ему, двадцатилетнему лейтенанту, был 
дан приказ командира полка: пробраться 
незаметно к противнику создать очаги со-
противления. 

«Со мной было 12 человек. Все мы хо-
рошо вооружись гранатами, бутылками с 
горючей смесью. В достатке были патро-
ны к винтовкам. На следующий день нача-
лась перестрелка. Мы несли потери, но и 
противник не ожидал нашей внезапности и 
нес большие потери. Когда ночью затихал 
бой, мы, не выдавая себя противнику, со-
бирали трофейное оружие немцев, находи-
ли хлеб и табак. Все то было нам подспо-
рьем. Приказ командира полка мы выпол-
нили и преградили путь к продвижению за-
хватчиков веред. Но нас оставалось в жи-
вых только шестеро, остальные были ране-
ны или убиты».

Валентин Иванович в боях показал себя 
стойким, мужественным, с неиссякаемой 
энергией. Как коммунист всегда выходил 
победителем из любого боя с меньшими 
потерями личного состава своего взвода. 
Неоднократно имел ранение – два из них 
тяжелые. После каждого излечения возвра-

щался в родную дивизию и родной 1076 
стрелковый полк. После войны несколь-
ко раз приходилось с Валентином Ивано-
вичем встречаться по месту жительства за 
чашкой чая с ветеранами из Петропавлов-
ска. Он имел инвалидность второй группы 
Отечественной войны. Человек высокой 
нравственности и культуры, скромный. И в 
мирное время не проронил ни одного слова 
о каких-либо трудностях и болях, а у него 
под сердцем сидела и временами шевелил-
ся осколок вражеской мины.

Несмотря на свою инвалидность он 
дважды побывал со своей супругой на пер-
вых боевых местах, сфотографировал ог-
невой рубеж своего родного 1076 стрелко-
вого полка 314-й стрелковой дивизии, где 
был ранен.

О своих поездках делился впечатления-
ми в трудовых коллективах, учебных заве-
дениях, по саратовскому радио и телеви-
дению и информировал об этом ветеранов 
314-й стрелковой дивизии. 

Владимир ХОЛОД, 
Северо-Казахстанская область 

город Петропавловск 
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17 сентября 2021 года – в Кокшетау  
прошло освящение и открытие нового 
Храма Воскресения Христова.

Глава Православной Церкви Казахста-
на, Митрополит Астанайский и Казахстан-
ский Александр, совершил великое освяще-
ние новопостроенного Воскресенского ка-
федрального собора города Кокшетау

Жизнь и новости регионов
зит в Кокшетау и освящение новопостроен-
ного кафедрального собора. Управляющий 
Кокшетауской епархией с глубокой призна-
тельностью отметил личное попечение вла-
дыки митрополита о возведении Воскресен-
ского собора.

По завершении Литургии митрополит 
Александр вместе с епископом Серапионом 
и епископом Владимиром совершили освя-
щение здания духовно-просветительского 
центра Кокшетауской епархии, построенно-
го рядом с Воскресенским храмом.

Поздравить Главу Митрополичьего окру-
га, архипастырей, духовенство и прихожан 
с освящением кафедрального собора прибыл 
аким Акмолинской области Ермек Боранбае-
вич Маржикпаев. Для гостя была проведена 
экскурсия по храму.

Кафедральный собор в честь Воскресе-
ния Христова построен в административном 
центре Акмолинской области – городе Кок-
шетау. Храм располагается в новом микро-
районе, на берегу озера Копа. Собор создан 
в традициях русской церковной архитектуры 
середины XIX столетия, по новейшим тех-
нологиям, с использованием современных 
качественных материалов. Его верх венча-
ет пять барабанов с полусферическими ку-
полами; над папертью возвышается двухъя-
русная колокольня, завершающаяся высоким 
шпилем. Чин освящения креста и закладно-
го камня в основание строительства собора 
в честь Воскресения Христова в городе Кок-
шетау совершил митрополит Астанайский 
и Казахстанский Александр 21 ноября 2015 
года, в день памяти Собора Архистратига 
Божия Михаила и Небесных Сил бесплот-
ных. 12 апреля 2016 года епископ Серапион 
совершил молебен на начало всякого добро-
го дела, после чего начался процесс забив-
ки первых свай в основание храма. 24 марта 
2017 года состоялось поднятие на верх собо-
ра центрального купола.

16 октября 2020 года на колокольню ново-
построенного кафедрального собора в честь 
Воскресения Христова были подняты коло-
кола. Набор из 12-ти колоколов был отлит 
на знаменитом колоколитейном заводе ООО 
«Италмас» под руководством известного ма-
стера Николая Шувалова. Вес самого боль-
шого колокола-благовестника составляет 2 
тонны. Собор создавался и благоукрашался 
на средства благотворителей.

К началу великого освящения в собор 
была доставлена святыня – список, «мера 
и подобие» чудотворной Тихвинской иконы 
Божией Матери, созданный для Казахста-
на по благословению Святейшего Патриар-
ха Московского и всея Руси Кирилла и освя-
щенный у явленного образа Царицы Небес-
ной в Успенском Тихвинском монастыре 12 
августа текущего года.

Гостями праздника стали: аким города 
Кокшетау Б.С. Гайса, заместитель акима Ак-
молинской области А.Е. Мусралимова, ру-
ководитель областного управления по делам 
религий А.Е. Мукажанов; представитель Ду-
ховного управления мусульман Казахста-
на по Акмолинской области, главный имам 
мечети «Науан Хазрет» К.Ж. Сабит; насто-
ятель римско-католического прихода в честь 
святого Антония Падуанского города Кок-
шетау священник Войчех Скорупа, пастор 
евангелическо-лютеранской прихода Акмо-
линской области Эвальт Красовский.

По завершении Божественной Литургии 
митрополит Александр поздравил еписко-

па Серапиона, гостя-архипастыря епископа 
Владимира, духовенство, верующих и пред-
ставителей государственной власти города и 
области со значимым событием в духовной 
жизни Кокшетауской епархии и Акмолин-
ского каря – возведением и освящением но-
вого храма, после чего обратился со слова-
ми сердечной благодарности ко всем, кто мо-
литвой, жертвой или личным участием по-
могал создавать кафедральный собор, посвя-
щенный Воскресению Христову.

Глава Митрополичьего округа вручил епи-
скопу Серапиону Грамоту о великом освяще-
нии храма, а в благословение приходу пере-

дал икону Пресвятой Богородицы «Игуме-
ния Горы Афонской».

Было возглашено многолетие Предстояте-
лю Русской Православной Церкви Святей-
шему Патриарху Московскому и всея Руси 
Кириллу; Главе, Преосвященным архипа-
стырям, священнослужителям и пастве Ка-
захстанского Митрополичьего округа; Лиде-
ру нации, Президенту, властям, воинству и 
всему народу Казахстана; благотворителям и 
строителям Воскресенского храма.

С ответным словом выступил епископ Се-
рапион, который тепло поблагодарил Гла-
ву Православной Церкви Казахстана за ви-

17 сентября т.г. в КГУ «Қоғамдық келісім» прошел круглый стол, посвященный Дню языков на-
рода Казахстана. В нем приняли участие студенты технического лицея, представители этнокультур-
ных обьединений, Центра по развитию и пропаганде государственного языка при КГУ «Қоғамдық 
келісім».

Организатор - Акмолинский филиал «Ассоциация русских, славянских и казачьих организаций 
Казахстана». Участники круглого стола говорили о развитии языков в Казахстане, обучении государ-
ственному языку представителей  других этносов.

Тон разговору задал модератор Осиненко Геннадий Вениаминович, руководитель данной обще-
ственной организации. Он сослался на недавнее Послание Президента народу Казахстана, в котором 
Токаев К.К отметил, что развитие казахского языка остается одним из приоритетных направлений го-
сударственной политики и призвал всех казахстанцев учить казахский язык. «Это главный признак 
патриотизма. При этом, если наша молодежь в совершенстве владеет другими языками, в том числе 
русским, она не проиграет», - подчеркнул Касымжомарт Кемелович.

Хорошее владение государственным языком продемонстрировали  молодые участники круглого 
стола: Коник Екатерина, студентка  педагогического колледжа Ж.Мусина, Алмазов Муса, Сумская 

День языков нароДа 
казахстана в г.кокшетау 

Ульяна, Грядунов Давид-студенты технического лицея, которые сами  изучают казахский язык и при-
звали других овладеть им, если они связывают свое будущее с Казахстаном. Хан Венера, кореян-
ка призналась, что полюбила государственный язык через мелодию и песни казахского народа, ко-
торые она исполняет как артистка художественного коллектива АРСКОК. Мамонова Валентина всю 
жизнь прожила в Казахстане, разговаривает на русском и украинском языках, сейчас изучает казах-
ский язык.

В ходе обсуждения участники высказались о том, что мешает овладению государственным язы-
ком, так представители старшего поколения считают, что детей надо обучать государственному язы-
ку с детского сада, молодежь предложила модернизировать методику обучения в сторону развития 
разговорной речи.

В целом, состоялся интересный разговор о развитии языков в Казахстане, участники были едины 
во мнении, что в современных условиях представителям всех этносов надо изучать государствен-
ный язык.

Круглый стол завершился вручением грамот и подарков от общественной организации, празднич-
ным концертом.
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10 сентября российский город Астрахань стал центром международного 
сотрудничества стран Прикаспия. Это журналисты, политологи и дипломаты из  
Казахстана, Азербайджана, Туркменистана, Ирана и России. Всего на площадке 
форума побывали более трехсот гостей.

Программа медиафорума включала в себя не только пленарное заседание и дискусси-
онные панели, но и встречи в рамках молодёжной программы Россотрудничества «Но-
вое поколение».

Астрахань выбрали не случайно, так как в силу своего географического положения, 
регион имеет давние дружеские отношения со всеми странами Прикаспийских госу-
дарств. 

В числе большого количества мероприятий форума главными были три дискуссион-
ные панели и основное пленарное заседание «Туризм и этнокультурные коммуникации 
в медиапространстве». В нем приняли участие: Владимир Устинов, полномочный пред-
ставитель Президента РФ в Южном федеральном округе; Игорь Бабушкин, губернатор 
Астраханской области; Мария Захарова, официальный представитель МИД РФ; Евгений 
Примаков, глава Россотрудничества; Ермек Кошербаев, Чрезвычайный и Полномочный 
Посол РК в РФ, а также официальные представители других прикаспийских государств.

- Главным событием последних лет было окончательное урегулирование вопро-
са о статусе Каспийского моря, подписанное главами прикаспийских государств. 
Международный договор — Конвенция о правовом статусе Каспийского моря между 
Азербайджаном, Ираном, Казахстаном, Россией и Туркменистаном — был подписан в 
2018 году в рамках пятого Каспийского саммита в городе Актау. Тем самым был оконча-
тельно определен порядок использования морской поверхности, дна и недр моря, - от-
метил Владимир Устинов. 

Конвенция также зафиксировала положение о недопущении присутствия на Ка-
спии вооруженных сил, не принадлежащих сторонам договора, и определила пять 
прикаспийских государств ответственными за поддержание безопасности на море и 
управление его ресурсами.

ПрикасПийская Дружба!
Губернатор Игорь Бабушкин в своем приветственном слове рассказал, что в Астрахан-

ской области планируется создание Прикаспийского культурно-образовательного кла-
стера.

- Подобные проекты уже реализуются в четырех российских регионах. Но мы хотим 
пойти еще дальше, запустить еще более масштабный международный проект. Помимо 
организации филиалов крупнейших в России театров и музеев, в состав кластера войдет 
межвузовский научно-образовательный кампус для подготовки высококвалифицирован-
ных специалистов в области культуры и искусств из стран Прикаспия», - пояснил губер-
натор Астраханской области Игорь Бабушкин.

В свою очередь руководитель Федерального агенства по делам СНГ, соотечественни-
ков, которые проживают за рубежом, и по международному гуманитарному сотрудниче-
ству Евгений Примаков отметил роль Астрахани.

- Россотрудничество готово и далее оказывать активную поддержку регионам в рас-
ширении международного взаимодействия. «Каспий потенциально невероятный хаб: 
экономический и логистический. Здесь проходит пересечение Шёлкового пути и кори-
дора «Север — Юг». Роль Астрахани невероятно важна и интересна. Во время встречи с 
губернатором региона мы обсудили ряд проектов, направленных на развитие области и 
Прикаспия в целом, - подчеркнул Евгений Примаков.

Стоит отметить, что в рамках этого форума стартовала программа «Новое поколение». 
Ведущими спикерами интенсива «Как эффективно работать с медиапродуктом в digital-
среде» стали преподаватели Высшей школы экономики, эксперты программы «Продю-
сер будущего», эксперты АНО «Сеть», авторы образовательной программы «Digital-
продюсер в социальных медиа» Дмитрий Бескромный и Вадим Славгородский. Основ-
ная цель образовательного экспресс-курса заключается в том, чтобы научить эффектив-
но развивать устойчивое и нужное читателям цифровое медиа.

На форуме много говорилось о различных проектах, в том числе в сфере развития об-
разования, бизнеса, туризма, в частности, об открытии морского круизного маршрута 
между каспийскими портами прибрежных государств.

Евгений ШАЛАМОВ


